

La libertad de imprenta es la atenta descuidadora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que elle subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo. . . . Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamarini.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUBSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio. . . . \$f. 0,30
En las agencias se vende cada número
suuelto del día á 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la imprenta "La Novedad" (calle del Correo).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Marzo 21 de 1900

Núm. 256

SUD AFRICA

Los boers, ese pacífico pueblo de agricultores, que vivió á la sombra del trabajo honrado, se vió de repente acosado por la fuerza y poderío de Inglaterra y hubo de convertirse en un pueblo guerrero, para defender su autonomía. De las granjas y caseríos de aquella región, donde sólo habitaban hombres de paz, salieron generales y soldados que, puestos en el campo de batalla, supieron vencer con heroísmo y proteger al vecino, magnánimamente.

Pero la fuerza se impone en este siglo, á despecho de los clamores y gritas de la justicia.

Los pueblos débiles tienen constantemente sobre sí, la espada de Damocles, y el día menos pensado les cae encima y les vuela la cabeza.

Los boers empiezan ya á fatigarse, pero no desmayan completamente. La lucha, sin embargo, es desigual y al fin al cabo habrán de rendir las armas.

Ya se habla de tratados de paz propuestos por los boers y éstos empiezan á sentir los horribles estragos de la caída. Pobre pueblo! Véanse las siguientes noticias que nos han traído los periódicos del último correo, relativos á la guerra y á otros detalles interesantes:

DICHOS Y HECHOS.

Quando el Subsecretario de la Guerra, Mr. G. Wyncham, leyó los telegramas del Mariscal Roberts al abrirse la sesión de la Cámara de los Comunes en medio de los aplausos y el entusiasmo que en los representantes del pueblo despertó la lectura, se puso de pie el diputado irlandés Mr. Redmond y exclamó irónicamente:

"40.000 soldados ingleses han hecho prisioneros á 4.000 boers! ¡Gloriosa hazaña!"

Los gritos y protestas de los miembros de la Cámara ahogaron

las palabras del representante irlandés.

EL NUEVO PUENTE SOBRE EL TUGELA

El "Birmingham Daily Argus" da cuenta de un hecho verdaderamente extraordinario, realizado por la industria metalúrgica inglesa.

Tan pronto como se supo en Londres la destrucción del puente de hierro sobre el río Tugela, efectuada por los boers, á fin de detener la marcha del General Buller, ordenó el gobierno británico á las autoridades de Natal el reemplazo de dicho puente por otro de construcción análoga. La fábrica de Wadnessburg se comprometió entonces á construir el citado puente en el espacio de seis semanas, y no con arreglo á un modelo propio de la casa, sino igual en un todo á los planos que le fueron presentados por el gobierno inglés.

Aceptada la proposición, comenzó ron los trabajos en 21 de Diciembre último, dedicando la fábrica á los mismos una verdadera legión de obreros. El puente se halla hoy completamente terminado y en disposición de ser enviado al África en uno de los primeros transportes que salgan de Inglaterra.

Las siguientes cifras dan idea del esfuerzo realizado. Mide el puente 34 metros de largo y cinco de ancho, y pesa 750 toneladas.

DE KRUGER Á STEING.

La agencia Laffan, de Londres, ha recibido una carta de su corresponsal en Sud África, escrita en Pretoria días después del combate de Modder River, la cual arroja luz abundante sobre un punto interesantísimo de las operaciones efectuadas en estos dos días por el ejército de lord Roberts en la República de Orange: la facilidad con que las tropas inglesas avanzan por el territorio del Estado Libre, sin que las poblaciones las hostilicen. El corresponsal despeja la incógnita: los habitantes

del Oeste de Orange no se interesan en la política afrikander como los del resto del país y por lo tanto, no arriesgan sus vidas para sostener esa política.

Al otro día de la batalla de Modder River, el Presidente Steing dirigió á todos los funcionarios, para que lo hicieran conocer de los boers, un telegrama que contenía lo siguiente:

"Con pena hemos sabido que sólo unos 1.000 hombres del Estado Libre pelearon en la batalla, y que muchos de los demás se quedaron en sus campamentos, mientras sus hermanos resistían al enemigo y hasta lo derrotaban."

El Presidente Steing vino en persona á un campamento situado á unas cinco millas de Jacobsdal, y trajo un mensaje del Presidente Krüger, que comunicó á sus oficiales y soldados. El mensaje forma parte de un telegrama, y dice así:

"Honorable señor y hermano: La cuestión es demasiado trascendental para que yo guarde silencio. Vuestro Honor debe inculcar en todos sus oficiales y soldados el hecho de que si queremos conservar nuestra independencia y no entregar nuestra tierra al enemigo, debemos, aun á costa de nuestras vidas, resolvernos á hacer una firme resistencia y nunca retirarnos; debemos resistir hasta obtener la victoria."

El Señor nos ha demostrado que está con nosotros, pues el enemigo tiene que lamentar la pérdida de centenares de vidas, mientras que nosotros solo lloramos las de unas pocas.

Si nos retiráramos, no podríamos más que por cobardía. He visto que la falta de cooperación ha hecho que nuestras fuerzas abandonen sus posiciones. Mi edad no me permite reunirme con mis hijos de esta manera, á estas horas mi hallaría en el campo de batalla.

La dirección y el consejo de Vuestro Honor debe acompañar continuamente á sus soldados, pues ya se acerca rápidamente la

lucha decisiva que dirá si entregaremos ó no nuestro país. Y de ninguna manera debemos entregarnos, aunque el conservarlo nos cueste la mitad de nuestros hombres.

Vuestro Honor debe conservar á sus oficiales y burghers que deben resistir hasta la muerte. En el nombre del Señor confío en que con esta determinación, elevando hacia Él nuestra alma en el momento del ataque, obtendremos la victoria. Porque Cristo ha dicho: *Quien quiera que guarde su vida la perderá, pero quien quiera que se preste á perderla por el bien de la verdad, la conservará.*"

COMO FIRMA SU NOMBRE UN BOER.

El boer tiene tanta facilidad para manejar el rifle, como dificultad para manejar la pluma.

Quando un boer tiene que firmar algún documento de importancia, asume una actitud solemne, firma su pipa con más fuerza y en todo su hogar se extiende una atmósfera sepulcral.

La señora de la casa abre la biblia sobre una mesa, coloca sobre ella el documento que se va á firmar, los niños, guiados por la impaciencia, tratan de observar minuciosamente todos los detalles de aquel acto imponente.

Quando todo está listo, exclama la madre con voz solemne:

"¡Sulte! ¡Sulte! Kinderjes, pagant sein taker!"

"¡Silencio! ¡Silencio! niños, papá está para firmar su nombre."

Los niños permanecen mudos ante el solemne acto, la madre se pone en pie al lado del esposo, y éste, con los brazos desnudos, toma en sus callosas manos, con torpeza, la pluma y principia su difícil tarea.

Con la lentitud del caracol, arrastra pausada y temblorosamente la pluma sobre el papel, y después de algunos minutos termina su tarea y el acto imponente queda concluido.

BREVE CONSIDERACION

La seguridad del país nos exige abrir los ojos y estamos en guardia, contra cualquier ataque inesperado, de propios ó extraños; pues no son ignorados de nadie las difíciles circunstancias por las que el Gobierno liberal ha atravesado, desde su ocupación del solio, hasta la fecha, y es fácil de comprender que el enemigo no duerme, y que á todas horas forma planes subversivos. Un día ú otro pueda reventar la chispa, dentro ó fuera de la República, y bueno será que todo esté en orden, para que en el momento supremo no nos veamos enyojados en complicaciones azarosas.

Los conservadores, que á manera del búfalo, ó del que se derrumba por un precipicio escabroso, se agarran de una tabla porrida, de una rama que cede al más ligero peso, de cualquier cosa que quizá pudiera salvarles, extienden las manos para asirse á la levita del Sr. Sanelemento, porquien por muy cierto, que esto bueno señor, supuesto el caso, contingente y difícil, de triunfar sobre esos liberales bribones, que han dado en la manía de derrotarlo en todas partes, puede ayudar á nuestros godos, en otra de sus tentativas para derrocar al Gobierno del General Alfaro.

Y no diremos que al tomar en consideración estas probabidades, les demos importancia alguna; no, señor, pero si nos sirven de fundamento, para volver á afirmar que el peligro, aunque remoto, á nuestro concepto, y muy próximo según el parecer de muchos, no desaparece del todo; y que talvez, con el transcurso de los días y la sucesión de los acontecimientos, pudieran tomar alarmantes proporciones internacionales estos rumores vagos, sin fundamento, que corren de boca en boca entre los godos mal intencionados rumores que hacen eco dos ó tres peridiquines de mala muerte.

Para tal evento, es necesario que estemos prevenidos, ¿Y de qué manera?

La operación es larga, pero es necesario resolverla prontamente, yendo paso á paso, arreglando parte por parte los diversos ramos relacionados con el fin que perseguimos.

En primer lugar, dirijase un vistazo á la Hacienda pública ó dénese los egresos con estricta subordinación á los ingresos, cébese mano al sistema de finanzas para aumentar las entradas fiscales y no rivir, como labradores negligentes, de lo que la tierra produce por sí misma, sin la acción del hombre. Muchos son los ramos que debiendo producir pingües rentas, no producen ninguna; pues explotémoslos, y veremos cuán benéficosos resultados alcanzamos.

Una vez ordenada y normalizada la situación del Erario,—sin el cual requisito nada podríamos ha-

cer con el debido cálculo que requiere los negocios públicos,—entonces, ya habrá llegado la hora de armarnos, de arreglar nuestra marina, y hasta de hacer grandes murallas en las fronterizas, como ya lo quiso alguno, para que ningún extranjero armado nos ponga un pie en nuestro suelo, á menos que solicite, con el debido respeto, entrar por la puerta como gente honrada, y con venia del portero, que, en tales circunstancias, vendría á ser necesario. (sic)

Volvamos al terreno de la seriedad, y consideremos que es indispensable discutir con interés, á cerca del modo y forma de arreglar definitivamente la situación realística de la Nación, antes de pensar en Marinas, Fortalezas y otros medios de defensa, indispensables, desde luego, pero que no pueden conseguirse sino á costa de... mucho dinero.

Algo de todo

La revolución de Colombia, parece que terminará muy en breve; pues así lo hacen esperar los diarios triunfos obtenidos por las fuerzas liberales. En nuestro número anterior, dimos á saber la victoria obtenida por las fuerzas revolucionarias en Santander, y hoy se confirma esta noticia, por el siguiente cablegrama que publica "El Progreso":

"New York, Marzo 21.—Confírmase un gran triunfo de liberales en Santander.

Fuerzas Casabianca completamente destruidas."

Hay que tener en cuenta que el General Casabianca, comandaba el florido del ejército conservador.

Que la muy poco por hacer á Uribe Uribe y los suyos y pronto, en la heroica Colombia, lucirá la Libertad, á despacho de todos los godos, inclusive "El Mercurio" de Panamá.

El jueves, á las 5½ de la tarde, presenciámos un acto harto censurable, que nos apresuramos á poner en conocimiento del Sr. Intendente General de Policía, á fin de que, con la rectitud que le caracteriza, sepa castigar á los culpables. Es el hecho que, por la prevención de la Policía, pasaba el muy conocido *Orejas de palo*, que es un pobre ciego, á quien los muchachos persiguen ó insultan, sin más acá, ni más allá; y los celadores, dándoselas de colegiales y traviesos, comenzaron á mortificar al desdichado, sin que el oficial hiciese otra cosa que reír del desorden que metían sus subalternos.

Por medio de la Policía, señor, ha de hacer respetar sus derechos, todo ciudadano, sea un modesto agudor, un pobre ciego, ó un hombre de alto coturno. ¿A dónde, pues, iremos á parar, si los agentes del orden son los primeros en mofarse groseramente de los transeúntes?

Por falta de espacio en nuestro número próximo anterior, no dimos publicidad al siguiente sueltito:

El último domingo, tuvo lugar, en el Instituto Mejía, una velada literaria en honor del egregio tribuno, con cuyo nombre se enorgullosa ese plantel.

El acto comenzó á las ocho de la noche, de conformidad con el siguiente programa:

1.º Obertura por la orquesta dirigida por el distinguido profesor Sr. D. Reinaldo Suárez C.

2.º Discurso del alumno Francisco de P. Soría O.

3.º "Himno á Mejía", música del mismo Sr. Suárez, letra del expresado alumno Soría.

4.º Discurso del alumno Carlos Astudillo.

5.º Vals "América" por Jorge L. Olazáiz, ejecutado por la orquesta.

6.º "Glorias de Mejía" Poesía de llamada por el alumno Emilio E. López.

7.º Discurso del alumno Guillermo Serrano.

8.º Canto á Mejía, música el "Duo de la Africana".

9.º Discurso del alumno Rafael Moncayo.

10.º Terceto para violín, flauta y piano, de la Opera Guillermo Tell.

11.º "A Mejía".—Poesía del alumno Alfonso Araujo.

12.º Discurso del alumno César Vallejo.

13.º "Espíritus fugaces" Vals por J. Straus ejecutado por la orquesta.

14.º Discurso del Sr. Miguel A. Prado O. delegado del "Círculo Literario Abdón Calderón."

15.º *Quedarse de zapatero* comedia en un acto repartida del modo siguiente:

Don Juan el alumno Alcides Pezantes.

" Carlos " Manuel M. Salguero.

" Manuel " Luis A. Larrea.

Apreadis " César Suárez.

Marquezito de Lara Humberto Hurtado.

16.º Himno Nacional.

Y todo se cumplió estrictamente.

El acto tuvo para nosotros doble significación: fue espontáneo y sincero. Los discursos, todos originales de los estudiantes, si con faltas propias naturalmente, de la corta edad de sus autores, demostraron bien claro, que estaban llenos de la altivez y patriotismo que ha tratado de incalcar en los alumnos del expresado Colegio.

Antes de que se cantara el "Himno Nacional" uno de los niños con un bien meditado discurso en manos del Sr. Dr. Peralta, Ministro de Instrucción Pública, y á nombre del Instituto, una tarjeta de felicitación en su onomástico. Ese instante fue verdaderamente conmovedor: la improvisación del Dr. Peralta al aceptar el saludo estuvo á la altura del fogoso orador, del radical convencido y del patriota siempre dispuesto á no ahorrar sacrificios por verformadas debidamente las generaciones de mañana....

Si hasta ayer, la ingratitude envolvía en su negrura la memoria de D. José Mejía, hoy está reivindicada: su nombre encada un plantel de donde surgirá muy en breve la juventud gallarda y sin preocupaciones que fornicará la legión liberal que nos sucede.

Sólo nos resta ahora, enviar nuestras efusivas felicitaciones al Rector del Colegio Sr. Dr. Cugua al Vicerrector Dr. Balarezo y á todo el cuerpo de profesores que tan brillantemente llevaron á término su cometido.

Existe ya, por la gracia de Dios, una nueva institución religiosa en esta bienaventurada tierra.

Gloria in excelsis Deo!

Un grupo de desocupadas señoras, pero muy honorables, señaron con la gloria de llamarse *fundadoras de la orden*, y aportando cada cual lo que pudo, formaron la *comunidad*, es decir, el núcleo de monjas: de una nueva especie, bajo esta advocación tan curiosa como peregrina: "Victimas del Sagrado Corazón"; como quien dice, las *víctimas de Jambell, las víctimas del 6 de Marzo* etc., etc.

Si también los desocupados, es decir los vagos, optasen por la vida contemplativa, tendríamos más claridad.

O si todas las beatas, que son las *tinterillas* de las Iglesias, y todos los *tinterillos* que son las *beatas* de las escritanías, buscasen asilo en un convento, la administración pública y las funciones religiosas, ganarían inmensamente.

Pero esto no viene al caso. La nueva Orden, fundada por nuestros señoras de buen corazón, puede existir legalmente!

No. El art. 38 de la ley de Patronato, dice literalmente: "Conforme á la Constitución no se establecerán en el Ecuador nuevas Ordenes religiosas."

Más claro no canta un gallo.

Tan luego como la Madre Superiora de las "Victimas del Corazón de Jesús", haya obviado el inconveniente que dejamos puntualizado, para la fundación de la *nueva orden*, ya puede proceder al arreglo de la *casa madre*, y al cambio de nombres de sus religiosas, cosa indispensable en un convento de buen tono. La que en el mundo fue María, Juana, Jué ó Luisa, á secas, en el claustro se llama: la Madre María de los Angeles, la Madre San Francisco de Asís, la Madre Sangre de Chivo, ó la Madre Cuero de Perro; así, con varios epítetos diversos, que dan más realce á la santidad de la persona que los lleva.

Pero, volvemos á preguntar, si la autoridad competente, ha tomado en consideración lo dispuesto en el art. 36 de la Ley de Patronato....

Y a "Sociedad de Beneficencia La Olmedo", que tanto y tan importantes servicios presta á la clase desvalida, progresa rápidamente, merced á los esfuerzos y entusiasmo de su digno Director.

Reconocido de todos es la inmensa utilidad social de estas instituciones, que velan gratuitamente por los infelices; de este modo, creemos que toda persona humanitaria, que desee cumplir con la sagrada obligación moral de aliviar al que sufre, debe

prestar á dicha sociedad todo el apoyo que le sea posible.

Las instituciones caritativas ya quién no infunden respeto y veneración?

Nos prometemos, de hoy en adelante, dar minuciosa cuenta del estado y de los trabajos de la Beneficencia Olmedo, á cuya disposición ponemos las columnas de nuestro hisemario.

El drama "Dreyfus" escrito por el literato ecuatoriano D. Nicolás Augusto Gonzáles, se pondrá en escena muy pronto, en uno de los teatros del Perú. Lo tiene en ensayo la "Compañía Vico", que está actualmente en esa República.

Los vecinos de la Carrera de Imbabura, encarecen á la Municipalidad, que los proporcione alumbrado eléctrico, ya que hasta los barrios más apartados han sido favorecidos con esta mejora.

Siquiera de los foquitos incandescentes....!

ENTRE CONFESORES.

—Bendito sea Dios, hermano.

—Mil veces bendito, hermano.

—¿Y qué le ha parecido á Ud. los ejercicios que últimamente acaba de hacer una gran parte de la población de esta ciudad?

—¡Oh, hermano! ¡Yo he confesado más de quinientas personas!

—¡Quinientas! ¡y yo á más de cuatrocientas.... vamos! Haciendo un cálculo aproximado, son más de mil almas las que han vuelto para Dios.

—¡Oh, la parábola del hijo pródigo!...

—¡Sí, la parábola del hijo pródigo!

—¡Acabemos, hermano: la fe prospera, la religión se salva! Dios, Nuestro Señor, qué satisfecho estará por haber tornado al aprico tantas ovejas descarreadas.

—Descarreadas, sí, hermano, descarreadas; pues, ¡qué horrores, qué cosas tan espantosas he oído en el santo tribunal de la penitencial Jesús!... ¡qué con recordar tanto crimen se me epezuza el cuerpo.

—No cabe otra cosa, por ahora, que agradecer á Dios, cuya misericordia no repara en la magnitud del pecado, sino en la contrición del alma.

—¡Atalémosle. Estos santos ejercicios han sido tan solemnes como los míos bien ponderados del año próximo pasado; pero qué culpas, hermano, qué culpas las de mí confesados!

—Sí, tan solemnes como las del año pasado, pero, ¡qué culpas!

—Y dígame, hermano, ¿todos sus confesados han hecho, como los míos, los ejercicios en la euresma del año anterior al en que vivimos?

—Sí, hermano, todas, todas.

—¡Qué hermoso! ¡Qué buen espíritu de todos los penitentes, que han reconquistado la gracia del

bautismo!

—¡Oh! pero qué faltas tan horrosas, desde la euresma de 1899 á la de 1900! Pero ya esán perdonadas. Demos gracias á Dios por el fruto de los ejercicios.

—¿De los del año pasado?

—¡No! De los que últimamente acaba de hacer el pueblo ereyente.

—Sí, agradecemos á Dios. La fe progresa, hermano; la religión se salva!

—¿Puede haber progreso en la repetición de una costumbre vieja?

—Pecar, é ir por el confesor. Esto es lo de siempre.

La gracia, la limpieza del alma de los penitentes, espiran antes que los días de pascuas. No llegau al verano.

La Religión se salva! Y, sin embargo, se ve ultrajada diariamente por sus mismos defensores, que burlando la reverenda promesa del *propósito de la enmienda* tornan al mismo sendero. Esto es, burlarse de la Religión, ultrajarla.

Así, no sea la salva.

Pero cada uno, ve las cosas según... le place.

Don Carlos A. Macías, depositario que fue de los bienes confiscados de las Sras. Mariana Alcázar v. de García Moreno, Josefina Flores v. de B. y Rosa Alcázar, ha presentado la cuenta correspondiente, al Tribunal del ramo.

Remitido

UN NOVELO DE TIA

9 EL MEDIO DE HACER FORTUNA.

Abusando de la benevolencia de la colita sociedad de esta Capital, comenzaré dentro de breves días á dar publicidad á las piezas de una muy curiosa demanda, en la que mi tía, Doña Rosa Recalde de Franco, pide se le pague **noventa** pesos, por apuestos alimentados, en dos años que le serví como paje, noñiza y aplanchadora, servicio que se extendió hasta el extremo de fragar las patas á un campesino, de la costa, á quien tiene por marido y mi referida tía; frustaciones que las ordenaba con el fin de que ese patán conciliara el sueño.

Todo Quito, y el mundo entero sabe que á los pajes se les da alimento, casa y vestido, y sólo un **excelente** tío ha querido tener sirvientes sin estas condiciones.

Como el ilustrado público ignora la causa de tan celérrima demanda, haré un ligero relato.

Have cinco años que murió mi abuelita materna, señora Antonia Jijón, pues bien, esta santa señora nos instituyó en su testamento, por herederos, á mi madre, á mis tíos Rosa y Eidel y á mí; añadiendo el tiempo, D. Ricardo Franco, logró hacer que los instituidos le cedan derechos y acciones hereditarias, y sólo quedó yo sin haberle hecho caso; ahora que quiero reclamar el haber que me pertenece, pretenden **disque** compensar mi herencia con la comida que saponen haberme dado durante dos años.

He aquí, respetable público como D. Ricardo Franco y mi tía quieren aumentar su fortuna.

Quito, Marzo 20 de 1900.

Maria Hermelinda Saá de Vieira.

por la pendiente opuesta, y como un huracán, acometen con los sables desenvainados al escuadrón enemigo que les da la espalda. El encuentro sobreviene: éyese un gran ruido producido por el choque del acero y del hierro. Los ginetes se cruzan con las armas y se atacan con encarnizamiento: el desorden de la guerrilla llega á su colmo. Prieto, por su parte, que no le queda otro partido que vencer ó morir, ataca atrevidamente á la bayoneta con sus infantes.

El terreno está sembrado de muertos y heridos. Un esfuerzo más y los liberales cederán el campo, á pesar del furor de Ramírez que no cesa de organizar á sus partidarios. El Jefe mexicano vestía una chaqueta negra con una serpiente en el sombrero; y con el rostro lleno de fuego y con machete y revolver en las manos, lleva su gente á lo más ruidoso de la refriega.

Pero un rugido de alegría resuena en toda la línea mexicana. El caballo negro del Capitán, herido de muerte, de una lanzada, y perdiendo mucha sangre, cae exánime á los pies de su ginete. Los liberales vuelven furiosos y la refriega de nuevo se empeña. El Capitán, sano y salvo, pero desmontado, ve su suerte comprometida y hace tocar retirada, y á pesar de la pujanza de los asaltantes tiene el tiempo necesario para encerrarse con los sobrevivientes en el corral de la hacienda cuyas puertas hace atrancar.

Pero de los cien combatientes sólo quedaban setenta! Ginetes é infantes se parapetan en los terrados de la hacienda que no es accesible por ninguna parte.

recuerdo del oficial mexicano, á quien había reprimido, vino entonces á su memoria. Pensó que tal vez era conveniente tomar algunas medidas de precaución, pues la defección de los aliados se había ya visto en la acción, por lo que resolvió esperar la claridad del día para marchar al combate.

Entonces podría sobre aviso á sus mejores soldados. Por otra parte, tenía confianza, porque conocía con exactitud el terreno sobre el que iba á obrar.

Después de hacer estas reflexiones, se extendió de nuevo sobre su duro lecho y con los párpados medio cerrados se puso á pensar en las cosas de Francia. En un instante la seductora mexicana atravesó como una sombra por la mente del Capitán de corazón de bronce.

El alba brilló en el horizonte: el crepúsculo dura muy poco en esas latitudes. La diana, alegre como el canto de la alondra, resonó en los aires, confundiéndonse con los argentinos sonidos de las campanas de Cuzadero, que llaman á sus piadosos indios á la oración del Angelus. Después de esta buena noche de reposo, cada uno se siente alegre y presto á emprender una fatigosa faena.

Caballeros é infantes están ya sobre las armas. El Capitán con aire marcial recorre, por inspección, al frente de su tropa. Después poniéndose en medio de ella, "soldados, dijo, la mañana será fatigosa."

"Seremos uno contra cinco, pero estáis habituados á pelear en esta proporción. Será preciso

AVISOS

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, PREFERIDAS por los Médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSAGRADAS por una experiencia medio secular, LAS PILDORAS DE BLANCARD al yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Tuberculosis y todas las enfermedades debidas á la Pobreza de la sangre.

Para obtener el producto verdadero Exigir la firma BLANCARD; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE DE BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

IMPORTANTE

El Dr. Sixto M. Durán ofrece sus servicios profesionales al público como abogado. Estudio abierto en casa de la Sra. Francisca Rodríguez, frente al Sr. Manuel Palacios. Puntualidad y esmero en el trabajo.

EN LA SIN RIVAL FABRICA DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los lejitimos juegos de BENGALA y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para festejos nacionales y particulares y demás ruedas, y toda clase de piezas &c.

Situada en la Loma Chica, carrera de Pereira, Cuadra N. 2º

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas,
En papel fino B 24 6 pesetas
" " común 20

Está á la venta.
Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMOSAS & C. Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Residencias, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

INTERESANTE

El que interese en las colecciones de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el de 1898, entiéndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

Leonidas Suárez.

AURELIO ANTE

CIRUJARO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N.º 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Davila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las Píldoras y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

M. de J. Venalcázar
compra oro á los tipos
más altos.

En la imprenta de "La Novedad", calle del Correo, se vende el tomo IX del Folletín de "La Sanción", al infimo precio de cuarenta centavos cada ejemplar. Dicho tomo consta de cien páginas y contiene la preciosa novela EMMA por J. M. Vargas Vila y varios artículos escogidos.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de un terreno en San José de Minas, otorgada por Matías Tieto á favor de Emilio Nieto, la escritura de 23 del presente, ante el escribano Sr. D. Nicolás Melo.

La de venta de un terreno en Saugolú, hecha por Ignacio y Josefa Marcolló á Adelaida Jara.

La de venta de un terreno en Saugolú, hecha por Carmen Morales á Carolina Garzón.

La de venta de un terreno en San José de Minas, hecha por Filipe Ruiz á Carlos Ruiz.

En esta imprenta se compran los siguientes números de los "Anales de la Universidad de Quito": N.º 38, tomo 5º; N.º 57, tomo 8º; y Nros. 62, 64 y 65, tomo 9º.

que os estrechéis hasta toparos los colos, que tengáis presencia de espíritu y que siempre me miréis para obedecer mis órdenes. Sabéis muy bien que podéis tener confianza. Y, además, recordad que vamos á vengar á nuestros pobres compañeros. Ahora, adelante y encomendados á Dios."

Un movimiento de angustia sacudió todos los corazones: la pólvora resonaba ya en el aire. Al ponerse en marcha la columna, los soldados dirigían sus investigadoras miradas al través de las brumas de la mañana. ¿Quién no ha experimentado esos sentimientos de angustia al marchar á la refriega?

Una vez en marcha, el Capitán insensiblemente se acercó al oficial de la guardia rural, y le dijo:

—Y bien! Teniente Prieto, ¿estáis seguro de vuestra gente?

—Como de mi mismo, Comandante.

—Prieto, he tenido un sueño singular.

—¿Cómo, Comandante?

—Soñé que te hacía volar el cerebro.

Prieto levantó bruscamente la cabeza, como si se hubiese sentido herido en pleno cráneo. Estaba pálido, con los labios comprimidos, fijando la mirada en el Capitán para saber si hablaba seriamente ó se chanceaba.

El Capitán llamó entonces á uno de sus ginetes que parecía un Hércules á quien habló en voz baja. Mientras éste describía un semicírculo para colocarse al otro lado del oficial mexicano.—Teniente, agregó el oficial francés, hé aquí un ginete que estará á la disposición vuestra. Tiene orden de

no abandonaros un momento siquiera y de vigilar sobre vos, . . . por temor de que equivoquéis el camino."

Después marchó adelante, dejando á Prieto absorto y aturrido, mientras que el ginete sacaba el revolver, lo preparaba, y poniéndose el arma en la cintura, silbaba tranquilamente.

Esta vez, Prieto había comprendido de qué se trataba: por esto era menos tener marchar derechamente.

Por otra parte, la cantinera había desaparecido de las filas, probablemente á causa de que no tenía cabalgadura y marcharía talvez detrás de la columna.

Acércanse á la barranca de Nopales. Todos están en asecho. Dos balas silran por encima de las cabezas. Son las avanzadas de Ramfres que se repliegan dando la señal de alarma. Sobre la otra pendiente de la barranca, antes completamente desierta, se despliega una línea de ágiles ginetes que se batan ocultándose. Detrás de estos combatientes, cuyas injuriosas provocaciones se confundían con gritos casi salvajes, aparecen dos fuertes escuadrones de guerrillas que lanzan en ristre, esperan á pie firme el ataque de los enemigos.

El Capitán no vacila y da orden á Prieto de atravesar de frente la barranca, de atacar las avanzadas, ganando terreno por la izquierda para apoderarse de una gran hacienda vecina, que, en caso de tener un fracaso, podría servir para asegurar la retirada. Mientras la infantería entretiene al enemigo, el Capitán y medio escuadrón desaparecen en la barranca, la atraviesan sin decubrirse, trepan